Aus der Westdeutschen Zeitung (Düsseldorf) vom 19. Januar 2008

Quingdao - die große Unbekannte

Ni Hao, Wuppertal: Peking-Ente, Sprachkurs und Wirtschaft - so chinesisch ist die Stadt

NI HAO, WUPPERTAL Peking-Ente, Sprachkurs und Wirtschaft – so chinesisch ist die Stadt

Freundschaft mit der "Grünen Insel" Chinas

2008 nicht erst nach Europa kommen, es ist längst da auch in Wupperul, und zwar in einer uogeahuten Vielfalt. auch in Wuppertal, und zwar in einer unggahnten Vielfalt. Chinesische Koche und chi-nesische Studenten gehören zu den angenehmen und reundlichen Exporten des Rieseureiches. Den Markt überschwennunnde Plagiste und Billigprodukte sind die weniger sympathisischen Er-tungenschaffen. Die üngeste Ereundin

rungenschaften.

Die jungste Freundin
Wuppertals ist ebenfalls Chinesius, ¿Quingdao" (haufiger
"Quingdao", gesprochen;
Tsching Tao) heafst see. Sie
stammt aus dem Osten des
tamdes, genauer aus der Provinz Shangdon, und ihr Name
bedeutet "Grüne Insel".

Geoffer Festakt zur

Vertragsunterzeichnung Die Rede ist von Chinas dritt-größter Hafenstadt, die ab größter Hafenstaff, die ab Sonntag offiziell eine Freund-schaft zu Städten der Rhein-Ruhr-Region – Wuppertal, Düsseldorf, Duisburg, Essen-pflegen wird, Oberburger pflegen wird. Oberburger meister Peter Jung wird den ersten Freundschaftsvertrag zwischen der Provinz und einer deutschen Region mor-gen in Düsseldorf gemeinsam mit Jürgen Büssow, Joachim Erwin. Wolfgang Reiniger und Adolf Sauerland unterzeichnen. Aus China kommt eine 40-kopfige Delegation. Ziel des Bundnisses: die wirt-schaftliche und kulturelle Zunonarbeit aufbauen.

Summerarbeit autkonen.

Quingdao hat mehr als sie-ben Millionen Einwohner, und lebt von der elverarbei-tenden Industrie, der Produk-tion von Fischisaren, Texti-lien, Hauselektronik und Rei-ten, Mehr Eister Weltlien, Hauselektroenk und Reifen, Vor dem Ersten Wehkrieg war die Provinz deussche Kolonie. Dieses lahr werden dort die Segelwettbewerbe der Olympischen Spiele
ausgetragen. Die neue Partnerschaft nimmt die WZ num
Anlass. um nachzufragen.
Wie chinesisch ist Wuppertal
eigentlich! hak/uss

BESUCH AUS PEKING Fünf Chinesen mit der Schwebebahn



Wuppertal ist nicht nur längst in China przient, China auch in Wuppertal. Auf dem Foto zeigt sich ein Toil des chinneisschen Vok Dams-Teams während eines Besuches in Wuppertal. Poto dem Foto zeigt sich ein Toil des chinneisschen Vok Dams-Teams während eines Besuches in Wuppertal. Die Kommunikations-Agentur ist eines der vielen Wuppertaler Unternehmen mit einer Niederlassung oder underen Engagements in China. In Feking ninnmt Vok Dams-Wuppertal also.

damit nicht nur am dortigen verrischaftlichen Auszelbegg teil, die Firma ist auch offizieller Fevert-Partizer des Deut-schen Hauses. Dort gibt es zu den Spielen im "German Iban-ness Clob Bewing" für Unternehmen die Moglichkein, sich zu präsentieren. Auftritte der Wirtschaft in China – made in Wunnsertal Jaho. Fate: Anders Fisher

M VERBINDUNGEN

VHS Für Wuppertals Bildungs einrichtungen ist China längst kein unbekanntes Land auf einterntem Kontinent mehr. Die Bergische Volkshoch-

schule beispietsweise ver-zeichnet nach eigenen Anga-ben steigendes Interesse: Cla-nesen Jemen dort Deutsch.

Memches anderer National-täten besuchen Chinesisch-Kurse. "Viele belegen nach

Aufbackers, sagt Accele Beücher-Mohrbenn. Das zeige Nobe Lembereitschaft, Chine-sisch sei kompfürert. Es gibt

eine Art Lautschrift und ver-

TANDEM-PROJEKT Schuler

briegen chinesischen Studen-ten -- rund 250 sind in Wup-

lehren die jungen Memche

thre Heimatspeache: Das Tan-dem Projekt von Berglicher Universität und Gymnasium Bayreuther Straße wird kom-

Bayreather Stralle war kenn-mende Woche unter Vertrag-genommen. "Es ist sehr origi-nell und funktionient herver-ragend", urteilt. Uni-flektion Volker Ronge. Schaldsinktor Decke Appenzieler bestätigt das Engagement. "Die Treffen der Gruppen geffen sogar als Schulveranstattung."

Quingdao – die große Unbekannte

FREUNDSCHAFTSVERTRAG Wuppertal hat eine besondere Beziehung zum chinesischen Quingdao. Es weiß nur kaum einer.

Ven Tonia Sorrentino

Großes Rätseltraten gesterm in trellen Bereicherungen wie in der Elberfelder Innewstadt: Quffigdas - was ist das bloß! Die Wuppertaller zeigten sich abmungskos. "Stadt in China? Mit diesem Land habe ich mech noch me befaset", sagt Monsika Herbel (42). "Pesing Ente und Chineissche Maner, mehr kenne ich nicht. Aber dieswegen hinreisent", bekennt auch Reiner Bachlus (42). Gibt es denn tastelhilch keine Berührungspunktet "China-limbiss", sagt was der Bergischen Um schon zweimal. "Jämegederne, hübsehe und Nein', bekennt auch Reiner takashus (42). Gibt es denn talsachlich keine Berührungspunkte! "China-Indbiss', sagt
der 19-jahrige Mike Neumann kurz. Und hegt damit
auf einer Wellenlange mit vielen anderen stieneruschnden
Stadtbewohnern. Noch nicht
einmal Ölympia 2006 in Peking lockt sie aus der Reserve.

Trotzdem befürwortet der
Größteil die geplante StadteFreundschaft. Thomas Dahlmann (46) etwo gefällt deldee der gegenseitigen Inspi-

mis an der bergseinen sichen zweimal: "Eine moderne, hübsche und sanbere Stadt, die sich wirtschaftlich sehr schnell weister ent wickelt. Damit kann in Wuppertal ein Vorbüd sein." Zudem sei Quingdao neben Shamplai und Feching die bekann-

ist China an sich für vsele Deutsche einfach am anderen Ende der Welt und deshalb

Verkanderin Zhaoyan Zhou, geboren in Gasanghoug und sent 13 Jahren im Tal-kennt Quangdao nur aus dem Fernschen. Wuppertal halt sie für eine gute Sädnefreundin. Angenehmes Klimat, gepaart mit kulinarischen Besonder-berten wie Suorekraut – das klingt doch sehr nach einer auspesterochen erfole.



weht bald auch über Wuppertal – der Partnerstadt von Ouimodao.

DREHBUCH

ZEITUNG: Westdeutsche Zeitung

AUFLAGE: 137.500

KONTAKT: Andreas Lukesch TELEFON: (0202) 7 17 24 99 andreas-lukesch@

westdeutsche-zeitung.de



Andreas Lukesch ist stellvertretende **Wuppertal und Mitglied** im Projektteam Lokaljournalismus der bpb.

DER DREH: Olympische Spiele in Peking in Sicht die Wuppertaler Redaktion sah sich bei verschiedenen Institutionen um und suchte in der eigenen Stadt nach chinesischen Spuren. DIE UMSETZUNG: Auslöser für den Beitrag war die Meldung, dass die Stadt Wuppertal in Zukunft eine Freundschaftsbeziehung zur chinesischen Hafenstadt Quingdao pflegen

wird. Die Stadt war Ende des 19. Jahrhunderts als deutsche Kolonie unter dem Namen "Tsingtau" bekannt. "Der Freundschaftsvertrag hat bei uns in der Redaktion eine Diskussion ausgelöst", sagt Andreas Lukesch, der stellvertretende Redaktionsleiter. In Hinblick auf die Olympischen Spiele plant die Redaktion jetzt, dem Thema "China" größeren Platz einzuräumen. Mit einem Rundumschlag sollte zunächst einmal aufgezeigt werden, wo es Spuren Chinas in der Wuppermetropole gibt. Bei Unternehmen, an der Uni und in Sprachkursen der Volkshochschule sowie in Restaurants hörten sich Lukesch und Kollegin Tonia Sorrentino um. Zum Freundschaftsvertrag der Städte machten sie eine Umfrage. "Mit den gewalttätigen Entwicklungen in Tibet und den weltweiten Protesten hat sich mittlerweile eine andere Situation ergeben", sagt Lukesch. Bei den weiteren Beiträgen wird die Redaktion mit der nötigen Ernsthaftigkeit zu Werke gehen. "Man kann da jetzt keine bunten Unterhaltungsgeschichten mehr draus machen", sagt der Redakteur.

DER TIPP: Zahlreiche chinesische Sportler spielen in deutschen Vereinen. Was hat sie motiviert, nach Deutschland zu kommen? Bei der Auswahl der Sportarten könnte auf asiatische Sportarten wie Tischtennis oder Badminton fokussiert werden.

Alternativ: Porträt eines Fans des chinesischen NBA-Basketballers Yao Ming.